



手記集を介したコミュニティ：「阪神大震災を記録しつづける会」の活動変遷

高森，順子

(Citation)

歴史文化をめぐる地域連携協議会予稿集, 10:17-25

(Issue Date)

2012-01-29

(Resource Type)

conference object

(Version)

Version of Record

(URL)

<https://hdl.handle.net/20.500.14094/81003759>



	タイトル	出版元	原稿締切日	発行日	ページ数	応募数	掲載数
第1集	阪神大震災 被災した私たちの記録	朝日ソノラマ	1995年3月15日	1995年5月30日	293	240	73
第2集	阪神大震災 もう一年、まだ一年	神戸新聞総合出版センター	1995年10月31日	1996年4月1日	269	229	68
第3集	まだ遠い春 阪神大震災3年目の報告	神戸新聞総合出版センター	1996年10月31日	1997年6月30日	297	185	54
第4集	今、まだ、やっと・・・ 阪神大震災それぞれの4年目	神戸新聞総合出版センター	1997年10月31日	1998年6月15日	198	134	52
第5集	阪神大震災 私たちが語る5年目	神戸新聞総合出版センター	1999年1月31日	1999年7月30日	269	120	61
第6集	阪神大震災 2000日の記録	神戸新聞総合出版センター	2000年1月31日	2000年8月10日	238	82	40
第7集	阪神大震災 7年目の真実	阪神大震災を記録しつづける会	2001年1月31日	2001年6月30日	111	36	18
第8集	阪神大震災8年目 記憶の風化と浄化	阪神大震災を記録しつづける会	2002年1月31日	2002年9月30日	29	14	8
第9集	阪神大震災体験手記 第9巻 記録と記憶	阪神大震災を記録しつづける会	2003年1月31日	2003年9月30日	62	36	15
第10集	阪神大震災から10年 未来の被災者へのメッセージ	神戸新聞総合出版センター	2004年9月30日	2005年1月17日	262	58	44

阪神大震災を記録しつづける会の手記集表題・出版元・締切日・発行日・ページ数・手記応募数・手記掲載数

そして、四ヵ月間の避難所生活が始まった。生活環境が全く違う人々の集団生活がスムーズに行われるわけがない。当番を決めて食事を取りに行くのも、問題が出てくる。毎日、明日が本当に来るのか不安だった。この先一体どうなるのか？ 心配ばかりで眠れない日が続き、途方に暮れた。

お金の問題、家の問題、両親や自分自身の今後の問題、当面の健康の問題、何から片づけていかなくてはいけないかわからない。当たり前だつた事が当たり前ではなくなる。今まで築き上げてきた、小さな平凡な幸福をたつた数分で失った悲しみ。いろいろな思いで押しつぶされそうになつた。でも自分がしつかりして、両親を助けていかなくてはと思ひ頑張つた。

きっと、みなそうだったと思う。九ヵ月たつた今もみな必死で頑張っている。愛する人との別れがありながらも、みな頑張っている。仮設住宅に入った人も、まだ入れない人も、みな必死で生きている。

私の父も避難生活の中で身体を壊した。見えていた方の目が見えなくなつた。六十日間の入院の間、二回の大手術。回復は四分六だと言われた。全く見えなくなる確率が高いのだった。母と私は地獄の底に叩き付けられた気分であつた。この世にやはり神様はいないのであろうか？ 毎日そう思ながら会社と病院と避難所と家の片づけ、解体等の出口のない迷路をぐるぐる回っていた。

ほんとにしんどかった。もし父の目が見えなくなつたら、私が父の目になつてあげよう。何もない、ただ父の目が回復するようにとばかり毎日祈つていた。

あれから九ヵ月たつた。幸いにも父の目は見えるようになり、私は1Kの仮設で一人で生活して

いる。この九ヵ月間、私はものすごい体験をしてきたよう思う。今まで自分一人で生きてきたと思っていたけれど、実は周りの人や物に生かされてきたんだと気づいた。そして何が本当に大切で何が必要でないのかも初めて知つた気がする。

この地震で大勢の人達が身体も心も傷ついた。周りは復興、復興と言い、少しずつ新しい建物が建ち始めた。急いで新築の家があちこちに見られるようになった。

もとの神戸に戻すことも大事だけれど、傷ついた心はそう急いで新築の家に戻らない。ゆっくりあせらず、いやしていけばいいと思う。ゆっくり自分のペースで「生きる心」を復興させていきたい。

夜は必ずあけ、朝は必ずくる。希望を失わず、誰かのために生きていたい。そして誰かの大切な人間に私はなりたい。一人でも多くの人の……。

【失われた右手】近田 育美

二十七歳 会社員 神戸市垂水区

私の従兄弟は、右手を失いました。一般的に言われる労働災害事故です。労働災害事故のことを、なぜ、阪神大震災の体験記に記すのかと言われそうですが、私はこの労働災害事故が、地震が起つていなければ、なかつたと思うからです。

大地震により、多くの家屋、会社、ビル、工場が壊れ、多くの人々の命が失われました。たしかに、このことは一番、大きな悲しみです。しかし、半年以上過ぎた今、少しずつ落ち着きを取り戻

しつつあります。もちろん、以前の生活とは変わってしまいましたが……。

従兄弟は、阪神大震災により同業者の建物が多数、営業不能な状態となり、大変忙しい日々を過ごすことになりました。毎晩の残業に加えて、土曜日、日曜日の出勤。このような状態が、今年の一月頃から、ずっと続いたそうです。

私の目から見ても、人一倍、責任感が強く、真面目な従兄弟は、文句も言わず、このような日々を半年以上も続けていたそうです。震災前であれば、このような苛酷な労働条件はありえないだろうし、世間も許してはいないと思います。しかし、神戸の街を復旧させるためには、お互いの努力と助け合いが必要です。壊れた工場の製造分が、他の工場へ廻ったり、壊れた営業所が他の場所へ移転する等の今までにはなかつたしわ寄せがあるのです。

従兄弟は、半年以上にわたる毎日の疲労がピークに達したとき、右手を機械に巻き込まれてしましました。やはり、疲労のため、動作が緩慢になつてしまつたらしいのです。人間には、「自分だけは、大丈夫だろ」と言う自己過信があります。もちろん従兄弟にも、その過信がありました。しかし、事故が起つてからでは、事故を悔やんでも遅いのです。

利き腕である右手を失つてしまつた従兄弟は、今はまだ病院で入院生活を送っていますが、本当の苦労は、退院してから後の社会へ復帰してからだと思います。利き腕を右から左へ変えなければなりません。文字も左手で書かなければならぬし、何をするのも左手だけでしなければなりません。

私は、自分自身のことではありませんが、従兄弟が右手を失つたことを聞いたとき、血がすうっと引いていくのが自分でもわかりました。次の瞬間、従兄弟のこれから先のことを考えると、自分のことのように、気分が落ち込んでいきました。一、二日間、寝つきが悪くなつてしましました。

「どうしてこんなことに……」と思ひながら数日間を過ごしていたのですが、従兄弟の仕事のことを聞いて、これも阪神大震災の影響だと思えてきたのです。あの一月十七日の地震さえなければ、従兄弟は、苛酷な仕事を強いられることもなく、責任から出勤することもなかつたでしょう。あの震災さえなければ、疲労からくる動作の緩慢も起こらなかつたでしょう。この従兄弟の事故を、ただの労働災害事故として片付けたくないのです。

阪神大震災により、ニュースにならない被害が多数あると思います。多くの人々が、今もなお、目には見えない危険にさらされているような気もします。私の思い過ごしかも知れませんが、多くの人々は、疲労しています。少しずつ以前の生活に戻るでしょうが、私は絶対に阪神大震災を忘れないようにしたいのです。

従兄弟のように一次災害に遭われる人々がいないように祈ると共に、これから従兄弟のリハビリに少しでも役立ちたいと思います。また従兄弟だけでなく、困っている人々の力に、少しでもお手伝いができるように、自分自身を今よりも強く、人間性を向上させていこうと考えています。

今ままでは、まだまだ道のりは遠いですが、まずは、従兄弟のこれからのことと一緒に考え、手伝い、心の傷を少しでも軽くできるように頑張つていこうと考えています。

不平等な幸(さち)

岡部 真記(十九歳 大学生 横浜市)

50

一九九五年一月十七日から五年間、何度原稿用紙に向かひだらう。この紙持ちを風やれやれではなるまいし、品端に残ねばならぬまいし、何度鉛筆を握つだらう。けれどそれは全て未完成に終わつた。書けば書く程、墨になる。何ぞもいわれはするまいほどのじがつこつこしてくる。

一月十七日から五年間になつてつた。私は今世れてからはじめてかづつたのではなかる。「生きてから」ならぬ。「生」に死つ回れ名なればならぬといつて御測り追させしの意識が運いかかつてゐるのだ。

阪神大震災を経験したのは中学生の時だ。西凶はせでいた。エコエコエコの地響き、崩れ落ちる木の音、ガラスの割れる音、震てからぐうとお涙つむかヒュースターのものにたてる方々がたまつた音……。私の五時四十六分の記憶。ほんとうは音である。しかし、音も體れもその記憶はかつてゐる。私が震災を思ひ出すと、常に目に浮かぶ光景は、八月八日の朝から見た赤い壁だ。煙かやくやくい山から薄じ赤色の煙が私の目の中に入り掛かつてくる。それと同時に煙かふのは通常途中に見た、燃え尽きた街。真っ黒に燃えた鐵筋ローハクコードの廃墟など、そして妙にガラスが広げた灰色の空間。ロードで流れる、燃える畠田付近の海には、自分が見た八月八日の朝の餘り、黒じ鐵筋ローハクコードが重なつた。テレビの画像ど、私の記憶。こゝの断片的な

八月八日にはかつてはるその夜に、音節がうつくつかかる。炎があがり、やくやくと流れる煙の下にあの梅があらうとを知つてゐる。大勢の人々が立たかへる、花を供え、手を合わせていただけと想い出す。

「家の屋から吹き出の世界」ここに想像が、だが天音人語に繋つてつた。死んでらうといふが普通で、生れてらうといふが異常な世界のじがつだ。何やらうといふが普通で、何があらうといふが異常な場所のじがつだ。今まだ普通だと思つてつた「現実」はまるで滑稽な劇のものと悟つた。震災後に初めて見たロードやくは車の宣伝だった。赤いスポーツカーが広く道路を風を切つて走つてゐる。おもしろい、「非現実」測れて燃え尽した。かわらべるひして今、このものが狀況にの風を流すのかひこの絶りかわつた。しかしそれが山に「車を買ひ」の具体的な意味のならうといふだ。例えは化粧をあらうといふか、ハイールの靴をあらうといふか、街にやがて輝くらうといふも併せて、全く無意味な詔だつた。

五年間繰り返し「暮らしあがめられた」ことの想像を聞いた。確かに命は暮らし、命は生きる。けれど、まるで選舉席の当選者数のものに増えて続ける死者の数を見て、これが人がその命の数を実感でわざわざ。今生れてらうといふ命の重さを感じるういふらうといふがだらうといふ。「生れて」とは堅然と測れはらうといふが。私は震災の直後勝ち誇つたものに笑つた。生れてらうといふじを單擺にかけらうと感つたのだ。死んでいる人が大勢いるかやつねはらうといふねやうに、私は自分が幸運に生れられたから、なぜか分からぬじが生れたら、生かされたら、それだけに嬉しい

て仕方がないのだ。因縁を繋いでせは「母」や「母」を想起せしめ得たものはないか。「母」と「母」は回りのもの。何だったのだろう。

今、東京で大津に帰ってきてる。震災は既に止まつたから。まだ心臓の病、ぐらぐら止まらぬ。しかし今地図がわざわざ見えていたから。少し大きめ地図があつた消防隊から電話がかかってきた。「今の地震、なぜかといふと大きかったんだ。震災時とほぼ同じ」

家族も友達も死ななかつた。「母」が死んで震災は止めた。「母」が死んで震災は止めた。その間の人に「母」が「みんな無事だったが、大変だったから」や「みんな生き残ったから」などと顔をする人が時々いる。その間に自分は伝えたうのは「やべりいまだ生き残った」か「やべりいまだ伝えたうの自信がある」と口をへる。井戸の人や扣つてもらつた人は母にはまだ大歓喜。かれど自分も扣つてもらつたからひ弱いのにまだ生き残ったのかと思はれていた。あの時ひつらうるに、うまい言葉はうりいが無い。

今や震つてない、感觸ある状況は、これまでないがゆき口から出まつてしまふ。母がいた瞬間の時、おしゃべりが手に入つた時、それが本物か偽か確かならないある。形跡のないみな壊れてしまつて。本物の手の、目に見えない手の、それらの手が残らなければから無意識に残つてつる氣がある。

手を合ねかしてやる。震災の手がこの震災の中を当たつて、「母」が泣け、何がが始まる。母が世を創つたから。その真理を一度じこから見てみたら。母の手を手の手を見てみたら。平等

に届かれたがじまく手のひらを足すから、そぞろいりと並んでる。

トロコア

上野 美佐子（四十一歳 主婦 宮城県若沼市）

私が地震に遭遇したのは、兵庫県の川田という所です。おじいちゃんがおられて初めておじいちゃんじい揺れでしたが、それでも、家具は倒れる事はない、食器棚の中身がいっぽれ落ちた程度でした。

私と主人は和室で、一人の娘はひだりの部屋の1段くらで震つてました。ひだり子供達の事が気になつましたが、起きあがまつたが、恐怖で身体もでます、頭もじすりまつらん中にむづつ込んでしまつたが、主人に「子供がー。子供がー」と言つてました。足元がぶらついて、主人がひだりの部屋へ行く。壁はおもいの子供達を一人ずつ和室へ連れて来てくださいました。

それから四人で、さむてお母さんをつぶして、完全に揺れが取れるまで様子をうかがつてました。だが、実際には揺れでこなだれて、うつまでもからだが揺れでこなだれてました。

あの震災では、かけがえのない命を落とした方や、大怪我をなされた方が大歓喜になつやすらがすが、運よく生き残った方は、心の傷を受けた方は数え切れないほどのことはなつらう。

の強みでもあるつか。貧しさに近付くと人としての生き方が見えてくる。

小さくとも古くても我が家に住めたことにただただ、感謝している。多くの人に支えていただいたことを一生忘れず、弱い立場に苦しんでいる人の代わりに少しでもなれたら、と思い続けて今日も行動をしていきたいと思う。被災者に真の幸せが訪れる事を願つてやまない。

一人の孫へ

岡本 博子（六十一歳 神戸市東灘区）②

木犀の香りが澄みきつた青空にとけ込んで行くようです。そちらにも届きましたか。一人とも元気ですか。久しぶりにお手紙を書いてみました。

今日は小学校の運動会です。新しい体育館が完成し、裕寛君も六年生になり最後の徒競走に日焼けした顔で誇らしげに張り切っている姿を想像しています。彩ちゃんは一年生、すらりとした足も伸びてきてどこなくお姉さんになつた感じ、はにかみながら踊つていてことでしょう。

夏休みに来てくれたお友達を見て驚きました。広くしつかりした肩幅、太く低い声、あれからもう千日くらい会っていないものね。何から話してよいかわかりません。驚くようなビッグニュースばかりです。更地に家が次々と建ち始め、遠くから来た人は目印がなく方向がわからず困ったそうです。

瓦の屋根も廻もなく、モデルハウスの展示場みたいとかセキスイ村などと言われ、そこに住む人達も変わりました。もしかしたら新しいお友達ができるかもしません。お祭りも復活し、春、秋と一度もダンシリがすぐ近くで見られるようになります。思わず、恋をいっぱいに開け一人の写真をそこに立てました。彩ちゃんがまだ小さかったころお母さんと行列に参加しておにぎりをいただいて大喜びしたことを思い出します。

でも何と言つても一番のニュースは、森公園の東にJRの駅「甲南山手」が昨年の十月に新設されたことでしょう。コンビニもでき、一人ともアイスクリーム、ジュースと楽しみに出入りしたことでしょうね。一度皆でこの駅から動物園にでも行きたかったね。家から三分のところだもの、とても便利になりました。

でももちろん良いことはかりではありません。駅のために区画整理事業の話が持ち上がつたと言う人もいます。今では意見の相違から人間関係もこわされ気まずい日々を送つている人もいます。

ようやく家族全員揃つて生活し始めました。以前の家に比べてとても狭くコンパクトな建物です。あなたたちがいたら無理をしてもう一つ勉強部屋を作つたと思います。残り少ない作品の中から小さな絵を飾り、裕君はこの場所、彩ちゃんはここと、皆でテレビに近い場所を指さし、涙声になつてしまひました。

仏壇もおさまり、毎日好きだったパンも沢山お供えできるようになりました。でもいくらお供えしても少しも食べてくれず、ただ写真がほほえんでいるだけ。一体何をしてあげたら喜んでくれる

のかしらと悩みました。

それは震災直後から思い続けていたことです。遠くは京都の端まで、おじいちゃんを探し尋ねて歩き、ちょうどお彼岸の中日にお内仏にお地蔵様をお迎えすることができました。この世からあなたたちの所へ無事に旅立てるよう道案内をしてくださるそうです。

寂しくなつたり困つたことが起きたりしたときは、お父さんお母さんの代わりに相談に乗つてくださると思います。たんなる自己満足と言われそうですが、それを信じて毎日お願ひしています。宇宙は円く繋いでいて道一つで区切られているだけだと聞きました。いつでもあなたたちに会えるのだと自分をなぐさめています。今度会つたときはいっぱい遊んでホットケーキにバターとシロップ沢山つけようね。

お父さんお母さんは相変わらず忙しく、まだ戻地のままの庭と堀の修復のことで頭を痛めています。画面と向かい合つてときには、食事も忘れるほど机に座つたままで。何十年もかけて築き上げた努力と建物、それに生きるための心の支えであつたあなたたち一人までも失つた今、また一から一步ずつ出発しなければなりません。

あの地震さえなかつたら、今ころは親子四人で秋の野山にリュックを背負つてどんなに楽しかつただろうと、八年間と四年間の大切な思い出が走馬灯のように頭を駆けめぐり、無念さと申し訳なさとで涙が止まらず、体が震えます。

最後にお願いがある。お父さんお母さんに今までと同じようにパワーとエネルギーを送り続け

てあげてください。いつの日か、「生きていて良かった」と思わせてあげたいのです。人の悲しみ人の親切を理解しあえる人になり、前向きに歩いて欲しいのです。

夕日が西の空にかけりはじめました。コンテナの屋根まで登つた朝顔がまだアルーの色のままで一杯花をつけています。可愛い向日葵、堀代わりの秋桜、みな元気よく一緒に咲きそろっています。壁とフスマだつた所なのです。

裕君、寒くなるからジュースを飲み過ぎておなかこわさないようにな。少し勉強もしなくてはね。彩ちゃん、風邪ですぐ鼻をつまらせ寝苦しくなるから気をつけてね。

おじいちゃんとおばあちゃんは、もう少しこちらで手伝うからね。愛子おばあちゃん、お友達にもよろしく伝えてね。今日はこれくらいにしておきます。ふと気がつくと足元を晩秋の風が流れて去つて行きました。

尾張の国から

西田 公夫（七十二歳 りんりん愛知代表 愛知県）③

未曾有といわれた激震にすべてを奪われ、身一つで助け出された私は避難所生活で体調を崩し、頼みの仮設住宅も抽選にことごとく外れ、断腸の思いで柵戸を後にしました。

慣れぬ土地で話相手もなく、先行きの指針も定まらぬまま無為に日を送らねばならぬことは、想

おもろとの間にか離れていた。

数日後、新生児産まで歩く練習をした。息子は叶へぬつたじと離つたのは本物だが、私を歩かせているやのが母上やあるいは感つていただ。ぐうより十人並んだ赤ちゃんを見ると、ほんとうの子が予想通り叶へ川田や眞ひりはなかつたと感じばかり十一日後退院した。

母乳も充分出て、川田や眞ひりはなかつたと感じばかり十一日後退院した。

そして今年の秋、お宮参りの席とせずつかひ使われた中止歩で、次のスーツを着た次男と夫が手をつなぎ、ひ淀せなかつたエスカレーターに乗つていただ。反対の手に千歳鉛を持って。

娘への手紙

中山 隆太（三十九歳 ロハサルタント 東灘区）

あの頃はまだ四歳になつたばかりだつたね。ぐうより半分を覆つた本棚が自に入つた時、お父や人の胸は一瞬当たつそつたつた。そしてかけつけ中をねすつて確執がないか、夢中で確かめだんだよ。「助かつたから、運がよかつたでは済まわねない」この言葉には死者の数が増えるにつれじんどう大きくなつてらねました。

ほぐれ散らかるの實じ、ほぐれ散らかるの妻が數十もの生れをやめてゆるび、生かれれば死にじる自分

達の存在の實感を教へるにせらひがなかつた。今日元氣だらけの豊田や元氣だらけの横畠繁士の生き方ほどねらくなつた。健康なうや、良くなはじをつてらるや、それは寿命とは關係ないのだじと胸のものになつた。今日を掛けていつらの胸じ、今日を掛けていつらの喜びはおの口に掛けていたじな気がします。

おひひやうの大きな大きな地震が今がくじかね脚が掛けてらる胸は母性にせりはこみ胸。それともも事務や病気の方がすつしん胸のしづ。以前はそんなひいはかつたのに、お父やんは地震がさうかけで死どつたやうを、やうすく胸に感つねじものになつました。

それは四年たつた今も変わらず、豊田や元氣に田舎ゆき者じらしの實感に母性のものに附つます。手を握りはせぬせぬつて胸だけはお父ややの懐せらつになつたじの胸をやがれています。

この胸はつづつに地震直後のリトト木を見たね。大阪のおせむれやくの家にしづらくも世話をになつてつづりがいが北村方に寄つてつた館の「いわじです。母性に回がもつたか、地震がじねほし感るしじもののかを實えてはして、手をもつて瓦礫の中を歩きました。

小さかつたからせんぐく見ててはなかつたけれど、今はだい焼も屋さんか建つてらる場所で若い男の人が七くはつたじりひや、本山第三小学校にたゞやくのひがねつて家をなくした人達が暮らしてつたじを瓦礫多く讀んでいたね。

君の記憶のかなたに震ふじたかのか少し壁つたものには痕がつた。リトト木を見たのがけんがれかけていた部分に新たに記憶の痕がつたがでねだらうじと。このじりひや壁つたものか、和

が大きくなつた時に小学校の地震の体験を誰かに語せねばいけないなと想つて話します。語り継ぐことが、貴重な体験をした伝達の義務だと感じます。

中1の時では地震の話をほんとうはしなかったし、日常の会話にふれることはなくなりつつあります。世の中のことは出来事も人が興味を持つべきへの短い題です。でも震災を風化させないためにこころやが多くの努力をしてくれていますからしてほしく思います。

君が小学校に入学してからおもな行事がありました。少しずつ講堂で入場式をして、その年の秋までは運動場の真ん中に建てられた仮設の校舎で授業を受けました。だからしばらくの間は走りまわる場所がなかったのでつらかったです。はじめの運動会は近くの中学校を借りて行なわれました。そして十一月新校舎が完成し、みんなで見てきました。おおおと感動してから仮設校舎はあっという間に取り壊されました。

「中に入る」となんとかするけれども、わざわざ下りて、花壇ばかりでなく、校舎がいいことにわざわざ下りて見せんでした。兼してでした」

新校舎についてのその頃の作文です。希望をこめて、今までの校舎を探検した様子がよくわかります。そして平成十年四月に運動場も完成し、また子供達の賑やかな声が戻ってきました。すべてが新しくなつたけれど、震災前と大きく違うことが一つあります。運動場の一角にログハウスクの震災資料館ができました。

ちょうど四年を迎える頃、一年に経年順でそのログハウスクに行き、先生のお話をその時の様子を

聞かせてくれた。地震が起きた時刻をさしたおも止計、高速道路やトンネルが崩れた写真、そしてしなつた四人の生徒の写真。これまでやがなじみに、神戸で起つた悲しい出来事を心に刻むためにログハウスクは建てられました。これから入学してくる子供達は地震を知らない世代ですが、それでも毎年いつも語り継がれていくのだと思います。お父さんにとっても大切なことがあります。

まだ地震のことを語る、地震を知らない弟にも語っておこうと思います。

この曲を歌ってくれた「しあわせ運ぶもの」もこの歌についても感動しました。最近の朝会でも歌ひました。歌せてからだっこしまさげました。この歌におねがいに毎日を大切に生きてもらいたい。

すくいの曲で暮らしはじめていたですね。

私の十大ニュース

署名・女性（二十八歳 無職 栃木県那須郡）

毎年、年末に報道される「今年の十大ニュース」を見ても、自分には関係のないひとと客観的にどうえていた。しかし、四年前の震災を体験してから、かつ自分の身に降りかかるかも分か